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В работе исследовали физико-механические и технологические свойства композитов на основе 

полиамида 6, содержащие технический углерод (ТУ) марок C-140 и N347. 

Цель работы — оценка влияния предварительной ультразвуковой (УЗ) обработки частиц тех-

нического углерода на важнейшие свойства композитов на основе полиамида 6 и их пригодность для 

3D-печати по технологии послойного наплавления (FDM). 

Установлено, что предварительная УЗ обработка ТУ позволяет получить дополнительный прирост 

показателей механических свойств композитов: предела текучести при растяжении — до 10%, макси-

мального удлинения при разрыве (как на образцах без спая так и с ним) — до 3,2 раза и ударной вязкости 

по Шарпи на образцах без надреза — до 1,6 раза. Выявлена неоднородность структуры образцов, полу-

ченных по FDM-технологии в местах сплавления филаментов, что является причиной существенно более 

низких показателей механических свойств по сравнению с образцами, полученным литьем под давлением. 

Установлено, что независимо от способа переработки композита, показатели основных теп-

лофизических характеристик близки, что свидетельствует о схожих условиях кристаллизации реа-

лизующихся при получении образцов. 

Подтверждена пригодность композита, рецептура которого содержит 4% ТУ С-140, в каче-

стве материала для 3D-печати, а также обоснована возможность применения для этой цели ком-

позитов с более высокой степенью наполнения ТУ. 
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The physica and, mechanical and technological properties of composites based on polyamide 6 contain-

ing carbon black (CB) grades C-140 and N347 were investigated. 

The aim of the work is to evaluate the effect of preliminary ultrasonic treatment (UST) of carbon black 

particles on the most important properties of composites based on polyamide 6 and their suitability for 3D 

printing using fused deposition modeling (FDM) technology. 

It has been established that preliminary UST of CB makes it possible to obtain an additional increase in 
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the mechanical properties indicators of composites: tensile yield strength — up to 10%, maximum elongation 

at break (both on samples without a junction and with it) — up to 3.2 times and Charpy impact strength on 

notched samples — up to 1.6 times. The heterogeneity of the structure of samples obtained using FDM tech-

nology in the areas of filament fusion was revealed, which is the reason for significantly lower mechanical 

properties compared to samples obtained by injection molding. 

It has been established that, regardless of the method of processing the composite, the indicators of the 

main thermophysical characteristics are close, which indicates similar crystallization conditions realized 

during production of the samples. 

The suitability of the composite, the formulation of which contains 4% CB C-140, as a material for 3D 

printing has been confirmed, and the possibility of using composites with a higher degree of CB filling for 

this purpose has been substantiated. 
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